

Lettre inédite

DE M. LE BARON DE L'HORME (BARTHÉLEMY-FLEURI),

Ancien procureur général à la Cour royale de Lyon, député
du Rhône en 1822, premier président de la Cour royale de Caen, né le 24 août 1760,
mort à Ormes, près de Tournus, au commencement de 1834.

à M. A. V., de Lyon, constructeur de la rue de la Préfecture.

CAEN, le 28 mai 1830.

COUR ROYALE DE CAEN.

Je vous ai vué trop d'attachement, Monsieur, et je prends trop de part à la réussite de votre utile entreprise pour ne pas vous assurer du plaisir que m'a causé votre lettre du 5 de ce mois. Il est très-bien que le sacrifice que vous demandiez à la ville ait été consenti par elle, et que le Conseil général, dont je reconnais le bon esprit, ajoute une deuxième subvention à celle qu'il avait faite (1). On a, là-dessus, à Lyon, des idées plus justes et des vues plus étendues que dans d'autres pays de ma connaissance, où le génie de la spéculation n'a jamais pénétré. Un pays ne prend point d'accroissement quand ceux qui l'administrent ne savent que fermer la main sans l'ouvrir à propos. — Les eaux dormantes d'un lac servent à peu de chose : c'est en se répandant à propos qu'elles vont fertiliser les campagnes. Tout ce qui s'est fait à Lyon depuis quinze ans vient à l'appui de cette vérité et démontre les avantages de son application.

Pendant que vous bâtissez de belles maisons, on brûle ici nos chaumières. Le peuple est si absurde dans ses croyances, qu'il impute les incendies au gouvernement ; bientôt on nous dira que ce sont les percepteurs qui mettent le feu pour accélérer la rentrée des contributions. — Je m'attends à tout en ce genre. On sera plus sage là-dessus dans nos provinces méridionales. Au fond de ces préliminaires est le dessein de réarmer les gardes nationales et de se rendre les maîtres du pays.

Quand vous aurez l'occasion de voir M. le comte de Brosses, veuillez me rappeler à son souvenir.

Je vous renouvelle bien sincèrement, Monsieur, ma parfaite considération et mon attachement.

DE L'HORME.

(1) La non exécution, par l'administration de juillet, des engagements pris sous la Restauration, a contribué à la non réussite de l'entreprise. Des révélations très-curieuses à ce sujet seront probablement faites un jour. A. V.